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ABSTRAK 

 

Nama : Risma Purnadi, Nim : 182640005, Judul Tesis : Analisis 

Konsep Homo Islamicus Dalam Perspektif Filsafat Ilmu.  

Ilmu pengetahuan tidak hanya dituntut untuk menggambarkan 

fenomena yang terjadi tetapi juga mengeksplanasikannya, tanpa 

eksplanasi ilmu pengetahuan hanyalah kumpulan data empiris. 

Karenanya, dalam rangka membangun kerangka keilmuan (body of 

knowledge), ilmu ekonomi Islam dituntut untuk menyediakan 

eksplanasi yang mengintegrasikan penalaran akal (rasionalisme), 

observasi empiris (empirisme), dan wahyu Ilahi. Upaya yang dilakukan 

ekonomi Islam untuk memenuhi tuntutan tersebut adalah dengan 

mengadopsi eksplanasi deduktif nomologis berbasis asumsi homo 

Islamicus, asumsi homo Islamicus itu sendiri dimaksudkan sebagai 

alternatif dari konsep homo economicus dalam ekonomi konvensional. 

Karenanya, penelitian tesis ini berusaha menjawab rumusan masalah 

yaitu: 1) Bagaimana konsep eksplanasi dalam ilmu ekonomi 

konvensional? 2) Bagaimana konsep asumsi homo economicus dalam 

ilmu ekonomi konvensional? 3) Bagaimana konsep asumsi homo 

Islamicus dalam ilmu ekonomi Islam? 4) Bagaimana konsep asumsi 

homo Islamicus dalam perspektif filsafat ilmu? 5) Bagaimana implikasi 

konsep asumsi homo Islamicus dalam perspektif filsafat ilmu? 

Sehingga, dari rumusan masalah tersebut, penelitian tesis ini bertujuan 

untuk: 1) mengetahui konsep eksplanasi berbasis asumsi mental dalam 

ilmu ekonomi konvensional, 2) Mengetahui konsep asumsi homo 

economicus dalam ilmu ekonomi konvensional, 3) Untuk mengetahui 

konsep asumsi homo Islamicus dalam ilmu ekonomi Islam, 4) Untuk 

mengetahui konsep asumsi homo Islamicus dalam perspektif filsafat 

ilmu. 5) Untuk mengetahui implikasi konsep asumsi homo Islamicus 

dalam perspektif filsafat ilmu. Dengan menggunakan penelitian 

kualitatif jenis studi pustaka (library research) serta menggunakan 

analisis filsafat ilmu sebagai alat analisis data. Hasil penelitian 

menunjukkan bahwa: 1) Konsep eksplanasi berbasis asumsi mental 

dalam ilmu ekonomi konvensional mengikuti skema eksplanasi 

deduktif nomologis. Yaitu eksplanasi deduktif di bawah hukum umum, 
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baik hukum empiris maupun causal laws. Di mana  eksplanasi ini 

selalu bergantung pada klausul ceteris paribus. 2) Konsep asumsi homo 

economicus sendiri merupakan reduksi manusia secara metodologis. Di 

mana untuk kepentingan analisis ilmu ekonomi manusia diasumsikan 

“mengejar kekayaan”. 3) Konsep asumsi homo Islamicus dalam ilmu 

ekonomi Islam, selain digunakan sebagai asumsi untuk merumuskan 

hipotesis teori ekonomi Islam, homo Islamicus juga merupakan konsep 

mengenai manusia ideal dalam perspektif Islam. Bahkan untuk 

memengaruhi perilaku manusi agar sesuai dengan konsep homo 

Islamicus yang tunduk pada syariat Islam. 4) Karena konsep homo 

economicus hanyalah konsep metodologis yang digunakan untuk 

menghasilkan hipotesis yang menjadi konsekuensi dari asumsi homo 

economicus tersebut. Maka, dalam perpektif ilmu ekonomi 

konvensional, homo economicus hanyalah kategori epistemologis yang 

tidak memiliki signifikansi ontologis. Sedangkan, dalam ilmu ekonomi 

Islam, yang mengganggap homo Islamicus selain sebagai asumsi untuk 

merumuskan hipotesis teori ekonomi Islam, homo Islamicus juga 

merupakan konsep mengenai manusia ideal dalam perspektif Islam. 

Karenanya, konsep homo Islamicus dalam ekonomi Islam bukan 

sekedar kategori epistemologis, melainkan juga suatu konsep yang 

bersifat ontologis. 5) Implikasi penerapan konsep eksplanasi berbasis 

asumsi homo Islamicus dengan atribut utamanya memaksimalkan 

maslahah tersebut, ternyata menjadikan paradigma ilmu ekonomi Islam 

melihat nilai hanyalah sebagai evaluasi subyektif manusia, yang 

bertentaangan dengan banyak ayat dan hadis. 

Kata Kunci: eksplanasi, homo economicus, homo Islamicus, 

ontologis, dan epistemologis. 
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ABSTRACT 

Name: Risma Purnadi, Nim: 182640005, Thesis Title: 

Analysis of the Concept of Homo Islamicus in the Perspective of the 

Philosophy of Science.  

Science is not only required to describe the phenomena that 

occur but also to explain them, without explanation science is only a 

collection of empirical data. Therefore, in order to build a scientific 

framework (body of knowledge), Islamic economics is required to 

provide explanations that integrate rational reasoning (rationalism), 

empirical observation (empiricism), and divine revelation. The effort 

made by Islamic economics to fulfill these demands is to adopt a 

deductive nomological explanation based on the homo Islamic 

assumption, the homo Islamicus assumption itself is intended as an 

alternative to the concept of homo economicus in conventional 

economics. The formulation of the problems in this research are: 1) 

How is the concept of explanation in conventional economics? 2) What 

is the concept of the assumption of homo economicus in conventional 

economics? 3) What is the concept of the homo Islamicus assumption 

in Islamic economics? 4) How is the concept of homo Islamicus 

assumptions in the perspective of philosophy of science? 5) What are 

the implications of the concept of the homo Islamicus assumption in the 

perspective of the philosophy of science? The objectives of this study 

are to: 1) know the concept of explanation based on mental 

assumptions in conventional economics, 2) Know the concept of the 

homo economicus assumption in conventional economics, 3) To know 

the concept of the homo Islamicus assumption in Islamic economics, 4) 

To know the concept of the homo assumption Islamicus in the 

perspective of philosophy of science. 5) To know the implications of 

the concept of the homo Islamicus assumption in the perspective of the 

philosophy of science. This research is a qualitative research using 

library research method, using the analysis of philosophy of science as 

a data analysis tool. The results showed that: 1) The concept of 

explanation based on mental assumptions in conventional economics 

follows a nomological deductive explanation scheme. Namely 

deductive explanation under general law, both empirical law and causal 

law. Where this explanation always depends on the ceteris paribus 

clause. 2) The concept of the assumption of homo economicus itself is 

a methodological human reduction. Where for the sake of analysis of 

human economics it is assumed that "pursuing wealth". 3) The concept 
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of homo Islamicus assumptions in Islamic economics, apart from being 

used as an assumption to formulate a hypothesis of Islamic economic 

theory, homo Islamicus is also concept about an ideal humans in an 

Islamic perspective. Even to influence human behavior to conform to 

the concept of homo Islamicus which is subject to Islamic law. 4) 

Because the concept of homo economicus is only a methodological 

concept used to generate a hypothesis which is a consequence of the 

assumption of homo economicus. Thus, in the perspective of 

conventional economics, homo economicus is just an epistemological 

category that has no ontological significance. Meanwhile, in Islamic 

economics, which considers homo Islamicus apart from being an 

assumption to formulate a hypothesis of Islamic economic theory, 

homo Islamicus is also concept about an ideal humans from an Islamic 

perspective. Therefore, the concept of homo Islamicus in Islamic 

economics is not just an epistemological category, but also an 

ontological concept. 5) The implication of applying the concept of 

explanation based on the assumption of homo Islamicus with its main 

attribute of maximizing the maslahah, turns out that the Islamic 

economics paradigm sees value as only a subjective evaluation of 

humans, which contradicts many verses and hadiths.  

Keywords: explanation, homo economicus, homo Islamicus, 

ontological, and epistemological. 
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 الملخص
 

، عنوان الرسالة: تحليل  500648885الاسم: ريسما بورنادي ، نيم: 
 .مفهوم الإنسان الإسلامي في منظور فلسفة العلوم

العلم ليس مطلوباً فقط لوصف الظواىر التي تحدث ولكن أيضًا لتفسيرىا ، 
بدون تفسير العلم ليس سوى مجموعة من البيانات التجريبية. لذلك ، من أجل بناء 

علمي )جسم المعرفة( ، فإن الاقتصاد الإسلامي مطلوب لتقديم تفسيرات تجمع إطار 
بين التفكير العقلاني )العقلانية( ، والملاحظة التجريبية )التجريبية( ، والوحي الإلهي. إن 
الجهد الذي يبذلو علم الاقتصاد الإسلامي لتحقيق ىذه المطالب ىو اعتماد تفسير 

ا  الإنسان الإسلامي ، حي  يققصد بافتا  الإنسان اسمي استنتاجي قائم على افت 
الإسلامي نفسو كبديل لمفهوم الإنسان الاقتصادي في الاقتصاد التقليدي. لذلك 

( ما ىو مفهوم 5يحاول البح  في ىذه الأطروحة الإجابة على صياغة المشكلة وىي: 
لاقتصادي في ( ما ىو مفهوم افتا  الإنسان ا0التفسير في الاقتصاد التقليدي؟ 

( ما ىو مفهوم افتا  الإنسان الإسلامي في الاقتصاد 3الاقتصاد التقليدي؟ 
( 5( ما ىو مفهوم افتا  الإنسان الإسلامي من منظور فلسفة العلم؟ 4الإسلامي؟ 

ما ىي دلالات مفهوم افتا  الإنسان الإسلامي من منظور فلسفة العلم؟ لذلك ، 
( معرفة مفهوم التفسير بناءً 5الأطروحة البحثية إلى: من صياغة المشكلة ، تهدف ىذه 

( معرفة مفهوم افتا  الإنسان 0على الافتاضات العقلية في الاقتصاد التقليدي ، 
( معرفة مفهوم افتا  الإنسان الإسلامي في 3الاقتصادي في الاقتصاد التقليدي ، 

الإسلامي من منظور ( التعرف على مفهوم افتا  الإنسان 4الاقتصاد الإسلامي. 
( معرفة دلالات مفهوم افتا  الإنسان الإسلامي من منظور فلسفة 5فلسفة العلم. 

العلم. باستخدام أنواع البح  النوعي من الدراسات الأدبية )بح  المكتبة( واستخدام 
( يتبع مفهوم التفسير 5أظهرت النتائج أن: .تحليل فلسفة العلوم كأداة لتحليل البيانات
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م على الافتاضات العقلية في الاقتصاد التقليدي مخطط تفسير استنتاجي اسمي. القائ
أي التفسير الاستنتاجي بموجب القانون العام ، القانون التجريبي والقانون السببي. 

( إن مفهوم 0حي  يعتمد ىذا التفسير دائمًا على شرط ثبات العوامل الأخرى. 
زال منهجي للإنسان. حي  من أجل تحليل افتا  الإنسان الاقتصادي نفسو ىو اخت

( مفهوم افتاضات الإنسان 3الاقتصاد البشري يفت  أن "السعي وراء الثروة". 
الإسلامي في الاقتصاد الإسلامي ، بصرف النظر عن استخدامو كفرضية لصياغة 
فرضية نظرية الاقتصاد الإسلامي ، فإن الإنسان الإسلامي ىو أيضًا مفهوم مثالي عن 

نسان من منظور إسلامي. حى  للتأثير على السلو  البشري ليتوافق مع مفهوم الإ
( لأن مفهوم الإنسان الاقتصادي 4الإنسان الإسلامي الخاضع للشريعة الإسلامية. 

ليس سوى مفهوم منهجي يستخدم لتوليد فرضية تكون نتيجة لافتا  الإنسان 
، فإن الإنسان الاقتصادي ىو  الاقتصادي. وىكذا ، من منظور الاقتصاد التقليدي

مجرد فئة معرفية ليس لها أهمية وجودية. وفي الوقت نفسو ، في الاقتصاد الإسلامي ، 
الذي يعتبر الإنسان الإسلامي بصرف النظر عن كونو افتاضًا لصياغة فرضية نظرية 

منظور  اقتصادية إسلامية ، يعتبر الإنسان الإسلامي أيضًا مفهومًا مثاليًا عن البشر من
إسلامي. لذلك ، فإن مفهوم الإنسان الإسلامي في الاقتصاد الإسلامي ليس مجرد 

( تبين ضمناً تطبيق مفهوم التفسير 5تصنيف معرفي ، ولكنو مفهوم وجودي أيضًا. 
القائم على افتا  الإنسان الإسلامي بسمتو الرئيسية في تعظيم المصلحة ، أن نموذج 

مة على أنها مجرد تقييم شخصي للبشر ، وىو ما يتعار  الاقتصاد الإسلامي يرى القي
 .مع العديد من الآيات والأحادي 

الكلمات المفتاحية: التفسير ، الإنسان الاقتصادي ، الإنسان الإسلامي ، 
 .الوجودي ، المعرفي
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MOTTO 

 

 

 وَباِللَّيْلِ ۗ أفَلَََ تعَْقلِوُنَ 

 

Artinya: “dan di waktu malam.  

Maka, apakah kamu tidak memikirkan?”  

 

(Q.S. Ash-Shafat 37:138) 
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